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香港特區政府上周二在政府總部舉辦「完善地區治理 共創美好

社區」研討會，中央政府駐港聯絡辦主任鄭雁雄應邀出席並分享了

關於完善地區治理的四點看法。特區政府民政及青年事務局局長麥

美娟昨日接受香港文匯報專訪時表示，特區政府提出完善地區治理方案時，便汲取了過往區議

會亂象的教訓，確保「愛國者治港」原則得以貫徹及落實，更好地發揮區議會作

為地區諮詢架構的功能。她強調，重塑區議會後，市民可在選舉前參與提名及了

解參選人政綱，選舉中行使自己的投票權，選舉後通過履職監察機制繼續監督區

議員，可真正體現和實踐全過程人民民主。 ◆香港文匯報記者 黃子龍 掃碼睇片

本本報報專訪專訪

香港特區第七屆區議會選舉將於12月10日舉行。
麥美娟指出，今屆區議會共有399人參選，他們

當中有年輕人、少數族裔，更有擅長不同領域的人
才，可更全面地在地區為市民服務，體現了新選舉方
案的優越性。「重塑區議會，就是希望向不同背景、
專業，並且有心服務社區的愛國愛港人士提供多渠道
進入區議會，發揮不同的長處服務市民。」
她說：「特區政府在5月提出完善地區治理方案後，

便在立法會進行有關條例的修訂工作，在諮詢各方意
見的同時，亦汲取了過去多年區議會產生亂象的教
訓，從制度上堵塞並非真正服務地區的人進入議會，
確保『愛國者治港』原則得以落實，更好發揮區議會
作為地區諮詢架構的功能。」

選舉前可參考參選人政綱
麥美娟指出，在西方式的民主中，選民只有在選舉
時可行使投票權，有可能會聽取候選人天花亂墜的政
綱而投票，但選舉後無法繼續監察，即使當選者做得
不好，只能在下一次選舉中再選擇其他候選人而已，
「在重塑區議會方案中，我們加入了履職監察機制，
可真正體現和實踐全過程人民民主。」
她進一步分析指，「選民在選舉前，可參考參選人
的政綱、理念，為認可的參選人提名。在選舉過程
中，根據各參選人的選舉工程，進行良性比較，行使
自己的投票權。在當選人上任後，透過履職監察機制

繼續監察他們是否履行自己的政綱和承諾，發現問題
後，可透過機制向民政專員反映。而民政及青年事務
局局長亦可透過機制成立調查委員會，詳細調查有關
人員不盡責履職的情況。」

設有負面行為清單
麥美娟提到，在履職監察機制中，會設有負面行為

清單。例如在上一屆區議會中，有區議員在會議中做
出羞辱官員的行為，例如禁止官員進入區議會開會，
或會議結束後禁錮官員，阻止他們離開等，都會在負
面清單中列明。「日後若有議員再次進行此類行為，
必定會受到調查和懲罰。」
根據基本法第九十七條，區議會等區域組織，須接

受香港特別行政區政府就有關地區管理和其他事務的
諮詢。麥美娟指出，區議員必須非常了解民情、民
意，才能更好地實踐基本法賦予的職能。「不能只是
兩個月開一次區議會會議就算數，而是要日常多接觸
市民、訂立會見市民的計劃、設立辦事處並在辦事處
當值、解決市民問題、反映市民意見、或向有關部門
轉介市民的要求，才是一個盡責履職的區議員。」
麥美娟對新一屆區議員充滿信心：「作為投身公共
服務的區議員，都是希望得到市民的認同，看到自己
的社區建設得更加好，通過自己的努力令社區中的市
民安居樂業，相信對他們來說這是最大的目標，亦都
是最大的鼓勵。」

香港文匯報訊（記者 黃子龍）特首在新一份施政報
告中指出，將於2024年第一季推出「同鄉文化推廣計
劃」。民政及青年事務局局長麥美娟昨日表示，該計
劃目的是希望透過同鄉社團舉辦的活動，弘揚愛國、
愛港、愛鄉的精神，讓市民更了解家鄉文化，進而了
解國家發展的情況。「同鄉文化推廣計劃」是一個激
勵的機制，讓同鄉社團有動力去思考，舉辦更多新穎
的活動，相信憑藉大家的智慧，定可舉辦到更多具有
家鄉特色文化的活動，為香港增添色彩。
「如果你問問現時的年輕人，他們的鄉下在哪裏，
是否熟悉，可能較近的潮州、福州等地方還可以說得
出，其他就很難了。」麥美娟透露，特區政府因應這
種情況將推出「同鄉文化推廣計劃」，希望令市民更
加了解自己的家鄉，進而更了解祖國。她透露，稍後
會與社團繼續聯絡，向他們介紹該計劃，期望每一個
同鄉社團都舉辦具有自身特色的活動，協助特區政府
在地區推廣家鄉文化。
她指出，特區政府以往並沒有主動激勵的措施，只
有一些非定期、沒有固定款項的計劃，透過回歸或國

慶等契機，鼓勵同鄉社團舉辦活動。今次的「同鄉文
化推廣計劃」則是一個激勵機制，希望透過資助，令
同鄉社團積極思考，組織新穎、具家鄉文化的活動。
特區政府除了提供資助外，還會與同鄉社團在申請過
程中積極溝通，互相協作，期望在大家共同努力下，
讓市民在具有趣味的活動中更了解家鄉文化，進而了
解國家發展的情況。

推廣「同鄉文化」助年輕人認「根」

香港文匯報訊（記者 黃子龍）特區政府
在去年重組架構後，婦女事務由原本的勞
工及福利局負責轉為民政及青年事務局負
責。民政及青年事務局局長麥美娟昨日接
受香港文匯報專訪時表示，民青局專設了
婦女事務組，並設立婦女事務專員一職，
專責推動婦女事務工作，特區政府將於明
年年初舉辦首次與婦女發展相關的高峰論
壇，並推出一站式家庭及婦女資訊平台，
目的就是營造社會重視家庭、重視婦女的
發展。透過關愛基金推出的「贍養費調解
試行計劃」，更是回應了社會多年來的訴
求，期望在短期幫助更多婦女解決贍養費
的問題。

將推一站式家庭及婦女資訊平台
「顧名思義，提到民政及青年事務局，市

民必定知道是負責民政事務及青年事務，其
實我們負責的範疇還包括婦女、家庭、宗教
發展、少數族裔的融和、物業管理等等，還
有各方面的牌照簽署等。」麥美娟提到，特
區政府去年推出「婦女自強基金」，已經批
出了第一期，許多婦女團體善用該基金，向
婦女提供培訓方面的工作，發展個人潛能，
未來會加設專項計劃，鼓勵婦女投入社區服
務。
施政報告中提到，民青局將推出一站式

家庭及婦女資訊平台。麥美娟透露，該平
台將於明年推出，婦女可非常方便地在該
平台中找到有關家庭教育、婚姻、婦女健
康等資訊，以及分享與婦女相關的法律資
訊。

助婦女解追討贍養費難題
特區政府透過關愛基金推出「贍養費調解
試行計劃」，資助非政府機構提供調解服
務，協助解決相關爭議。麥美娟坦言贍養費
問題在香港一直存在，將繼續就該議題收集
數據，期望找到長遠解決問題的方法。該計
劃回應了多年來社會各界的訴求，民青局希
望短期內透過該計劃，幫助更多人，特別是
婦女解決追討贍養費遇到的難題。
她指出，該計劃會派遣專業的調解員，就

離婚人士的具體情況提供服務，避免雙方因
為贍養費問題走上法庭，從而更快速及和諧
地解決贍養費問題。
在被問到日後是否有其他專業調解試行計
劃時，麥美娟堅定地表示，「民青局不會確
實地表明會或不會提供哪些服務，日後若
社會在具體事項上有需要協助解決，
民青局會根據實際情況，提供適
切並符合當時社會要求的
服務。」

「婦女自強基金」設專項
勉婦女投入社區服務

◆麥美娟接受香港文匯報專訪時表示，選舉後通過履職監察機制繼續監督區議員，可真正體現和
實踐全過程人民民主。 香港文匯報記者北山彥 攝

◆去年 7 月，民政事務總署籌辦「同鄉文化名勝
展」。 資料圖片

香港文匯報訊 新一屆區議會將於12月10日
投票，特區政府官員昨日紛紛落區了解區選準備
情況。其中，公務員事務局局長楊何蓓茵到訪政
府新聞處，了解區選的宣傳推廣工作；勞工及福
利局局長孫玉菡則到香港公園體育館，與市民一
起玩互動遊戲，加深對區選的認識。
楊何蓓茵在社交平台發帖說，政府要有效落實
執行政策措施，解說、宣傳及推廣工作環環相
扣。昨日下午，她與常任秘書長梁卓文到訪政府
新聞處，了解部門日常工作、最新發展和面對的
挑戰，並與員工代表見面交流。她勉勵同事緊守
崗位，繼續做好行政長官 2023 年施政報告及
2023年區議會選舉的宣傳推廣工作，並趁此機會

再次呼籲合資格選民，包括公務員同事於12月
10日區議會選舉投票日踴躍投票，履行公民責
任。
楊何蓓茵首先與新聞處處長陳偉偉及首長級人

員會面，了解該處如何協助政策局和部門加強與
公眾和傳媒之間的訊息傳遞，同時有系統地透過
新聞稿、短片，以至「添馬台」和政府新聞網等
社交媒體專頁，說好國家故事、香港故事，及公
務員故事。
她並感謝政府新聞處同事一直緊守崗位，向公

眾和傳媒做好傳遞政府訊息的重要橋樑。距離12
月10日區議會選舉投票日尚餘30多天，她呼籲
處方同事繼續專業高效，並以創新思維，全方位
做好區議會選舉的宣傳推廣工作。
孫玉菡昨日在社交平台出帖，「12月10日、區

選、投票」，相信大家都聽不少，「但新一屆的
區議會選舉有什麼新選區？自己又屬什麼選區
呢？」因此他昨日聯同勞福局副局長何啟明等同
事到香港公園體育館，參與由政制及內地事務局
舉辦的「區選進社區」活動，與到場市民一起玩
互動遊戲，加深大家對區選的認識，了解自己所
屬選區之餘，又明瞭完善地區治理的重要性。
孫玉菡強調，區議會是政府重要的施政夥伴，

為政府收集地區意見，完善勞福服務。所以請記
住「1210齊投票」，為社區和下一代踴躍投票。

局長巡視區選準備 勉同事緊守崗位宣傳
香港文匯報訊 （記者 藍松山）新一屆區議會

選舉將於12月10日舉行。選舉工程如火如荼，
各參選人近日紛紛施展渾身解數，有的設立街
站，解答市民的訴求；有的在區內不斷巡遊，
讓更多市民了解自己，力求向市民解釋清楚自
己的政綱，讓市民在選舉當日為自己投下神聖
的一票。
西區參選人劉天正昨日上午到堅尼地城站設立
街站，有市民向他表示，希望盡快在地鐵站口沿
住石山街增設行人上蓋，從而令途人免受日曬雨
淋之苦。劉天正回應指，早前已經約見部門了解
相關方案，日後會要求加快落實該項工程。

走訪區內角落 爭取與市民交流
柴灣區參選人植潔鈴前日走訪區內不同角
落，爭取與更多的市民交流。有市民提到，現
時有不同巴士線經過柴灣，但同一路程的收費
往往差距較大，導致市民一窩蜂地選擇更便宜
的車輛，造成擠逼。
植潔鈴回應指，會向巴士公司反映意見，希
望盡量調整到合理的收費範圍。她提到，柴灣
區日後會落成「簡約公屋」、居屋、公屋、私
人項目等，擔心交通配置未能應付將來急劇增
加的流動人口，未來會積極向政府部門反映該
情況。

葵涌東參選人周潔莹前日從早上到夜晚，一
直在葵涌東各街站，積極向市民宣傳自己的政
綱，並收集市民意見。不少市民前來與她交
流，更有市民主動找她合照留念。
沙田北參選人方浩良前日巡遊走遍沙田、馬
鞍山，包括恆安、海嵐、錦濤、頌安、巿中
心，沿途得到許多街坊的支持和鼓勵。
深水埗西區參選人何坤洲昨日早上由美孚開
展一天街站宣傳，之後再到蘇屋邨、長沙灣邨
以及元州邨街站，收集市民對社區的意見。在
完成街站後，他於晚上馬不停蹄回到辦事處繼
續跟進居民個案。他強調，雖然選舉工作繁
忙，但自己仍會繼續盡力處理區內居民求助。

參選人求「票」若渴 擺街站宣傳政綱

◆楊何蓓茵昨日到訪政府新聞處，了解區選的宣
傳推廣情況。 Fb圖片

◆參選人走訪區內不同角落，爭取與更多的市
民交流。


